



►► Una piloto estadounidense posa frente al helicóptero Black Hawk que utiliza en estas maniobras.

LA FASE REAL DEL EJERCICIO 'TRIDENT JUNCTURE'

El poderío aéreo de la OTAN se exhibe en la base zaragozana

► El recinto alberga aeronaves de Bélgica, Ucrania, EEUU y la República Checa

► La Alianza apuesta por la «transparencia» y asegura que no se usa munición peligrosa

F. MANTECÓN
fmantecon@aragon.elperiodico.com
ZARAGOZA

La Base Aérea de Zaragoza alberga estos días una colección de aeronaves de combate internacionales que haría las delicias de cualquier aficionado a la aviación. A diario, parten para prácticas de bombardeo en el campo de Bardenas, lanzamientos de paracaidistas hasta en el campo albaceteño de Chinchilla o de todo tipo en San Gregorio. En los entreactos, la pista de la base parece un pequeño museo aeronáutico.



►► Los checos han traído hasta seis cazas Alca, de fabricación propia.

Helicópteros Apache –de combate–, Chinook –de transporte– y Black Hawk –de evacuación– estadounidenses, Augusta belgas o Hip (para operaciones especiales) checos se combinan con los tradicionales aviones Hércules y cazas F-18 españoles, ahora con la compañía de los Alca checos.

El ejercicio *Trident Juncture* de la OTAN ha convertido Zaragoza en base para buena parte de las 140 aeronaves que participan en

el ejercicio, entre los 37.000 efectivos totales, según el teniente coronel Luc Gaudet (oficial de comunicación). El canadiense guió ayer la visita para prensa a la base, insistiendo en la «transparencia» en la que avanza la Alianza. Por ejemplo, con invitados ajenos a la coalición, como Rusia.

La transparencia avanza, aunque no siempre se traduzca en una información detallada. Por ejemplo, una de las inquietudes

de los colectivos antimilitaristas está siendo si la munición empleada en estas prácticas con fuego real pueda ser de carácter radioactivo o contaminante. Gaudet afirmó simplemente que todo el armamento de la OTAN está «dentro de la legalidad».

Otro aspecto en el que se insiste es en el desconocimiento de los costes. El teniente coronel explicó que, salvo las pocas aeronaves (como el avión de coordinación, en Italia) en propiedad de la Alianza, los gastos los asume cada país, y no están calculados.

El beneficio indirecto para los anfitriones, como España y en concreto Zaragoza, es igualmente complejo. Como ilustración puede valer el contingente checo que, según explicaba el capitán Svancara, ha reservado en tres semanas 50 habitaciones de hotel. Aunque otros viven en la base o en San Gregorio. También han conocido la ciudad –en su caso, no descarta volver con su familia– y las fiestas. Cerveza, prefieren la suya, «pero el vino lo tenéis muy bueno y barato», bromaban. ≡

La Base Aérea acoge unas 40 aeronaves de varios países por las maniobras de la OTAN

● Seis Hércules trasladaron ayer paracaidistas al campo de Chinchilla (Albacete)



Helicópteros Apache de la 12 Cía. de Combate de las USAF destinados en un cuartel de Alemania. Su misión es ataque. Hay cuatro.



Helicópteros Chinook (izda.) y Black Hawk de la 12 Cía. de Combate USAF. El primero transporta y el Hawk está medicalizado.



Helicópteros Mi5 de fabricación rusa, de las Fuerzas Aéreas de la República Checa. Hay cuatro desplegados en la Base de Zaragoza.



Helicópteros Augusta Westland 109. Pertenecen a las Fuerzas Aéreas de Bélgica, aunque son de fabricación italiana. Hay cuatro.



Hércules C-130, aviones de transporte. Hay cuatro de las USAF, uno de Canadá (foto) y otro de Italia. Ayer llevaron paracaidistas.



Cazabombarderos Alca 150 de las Fuerzas Aéreas de la República Checa. Hay cinco aparatos estos días en la Base de Zaragoza.

FOTOS: ARÁNZAZU NAVARRO

ZARAGOZA. Seis aviones de transporte KC-130 Hércules de las Fuerzas Aéreas de Estados Unidos (cuatro aparatos), Canadá e Italia trasladaron ayer por la mañana a dos centenares de paracaidistas norteamericanos y polacos desde la Base de Zaragoza hasta el campo de maniobras de Chinchilla (Albacete).

Esta participación en el ejercicio de la OTAN Trident Juncture fue la más notable de las casi 40 aeronaves de varios países que están desplegadas en la plataforma sur de la Base, que ofrece estos días una imagen inédita desde la guerra del Golfo, en 1991.

Fuentes del Ejército del Aire confirmaron que cada día se producen alrededor de una veintena de operaciones, porque despegan la mitad de los aviones y helicópteros que están en la Base.

De hecho, durante la visita de ayer de medios de comunicación españoles y franceses, despegaron cuatro cazabombarderos de la República Checa, que iban al polígono de Bardenas y a Albacete.

Asimismo, operaron también cuatro helicópteros belgas Augusta Westland 109 y dos norteamericanos Black Hawk, que actuaron en el campo de San Gregorio para apoyar a tropas de tierra dentro del ejercicio de la OTAN.

«Queremos desenvolvemos en la interoperatividad con otros países y trabajamos en inglés. Estamos muy contentos porque apoyamos a otras naciones. Nuestro helicóptero de ataque Apache hace todo tipo de apoyo a fuerzas terrestres», explicó el sargento Rames, que es piloto del helicóptero artillero más conocido de las tropas norteamericanas.

La Compañía de Combate 12 de EE. UU., destinada en Alemania, ha trasladado a la Base de Zaragoza 16 helicópteros, entre Apaches, Black Hawks y Chinook, y 155 efectivos. Su plan era llegar el 16 de octubre, pero se retrasaron una semana por el mal tiempo y esperaron en una base francesa.

Experiencia para Ucrania

«En caso de que se produzca una amenaza y ataque, entramos en apoyo de las tropas. Hemos pasado un año haciendo este tipo de maniobras con ejércitos de Polonia y Lituania por el riesgo que existe en Ucrania», explicó el sargento Gómez, responsable de la mecánica de Apache.

Los bomberos del aeropuerto de Zaragoza recibieron ayer una clase práctica sobre esta aeronave para extraer al copiloto en un

supuesto incendio, porque al abrir la carcasa del Apache se puede producir una explosión.

«No hacemos nada a escondidas y han venido observadores rusos. Estamos los 28 países aliados y ocho amigos. Trabajamos juntos para homologar esta actuación contra amenazas comunes», destacó el teniente coronel Luc Gaudet, un canadiense destinado en el cuartel general aliado en Norfolk (Virginia).

Otros 50 militares de la República Checa están en la Base, con cuatro helicópteros Mi5 y cinco cazabombarderos Alca 150. El capitán Marek Svangara se ha sorprendido por Zaragoza, la basílica del Pilar, las fiestas y la buena comida. «Traeré a mi mujer», señaló el oficial, aunque asume que los turistas buscan la playa.

RAMÓN J. CAMPO

'TRIDEN JUNCTURE'

Cuando la ciudad es un escenario de guerra



JOSECHU GUILLAMÓN - miércoles, 28 de octubre de 2015

Cerca de 50 de soldados del Grupo de Operaciones Especiales de España se entrenaron en una zona urbanizada del Cenad como preparación para actuar en lugares de conflicto

El Centro de Adiestramiento de Chinchilla (Cenad) continúa siendo uno de los escenarios clave para formar a los militares de nuestro país y a los de toda la OTAN, al menos durante estos días, en los que la Alianza está realizando el conocido ejercicio internacional Trident Juncture 2015.

Los encargados de probar sus capacidades ayer, fueron 45 soldados del Grupo de Operaciones Especiales, que realizaron una operación de asalto aéreo, en zona urbanizada, en la que contaron con el apoyo de helicópteros Chinook (de transporte) y Cougar (de maniobra), aunque no de los Tigre (de ataque), que no salieron a causa del mal tiempo.

El ejercicio. Un ejercicio, que se realizó en el polígono de combate conocido como Casas del Francés y que explicaba el coronel griego Stauros Sidiropoulos, jefe de la Oficina de Comunicación del Cenad y la Base Aérea de Los Llanos, durante el Trident Juncture. «Estamos aquí para mostrar y comprobar, que la OTAN tiene la posibilidad de tener una fuerza rápida de reacción, que puede acudir a una larga distancia en corto tiempo, para poder hacer frente a cualquier amenaza para la Alianza».

Los efectivos, pertenecientes a la Fuerza de Reacción de la OTAN, de muy alta disponibilidad, realizaron un ejercicio de inserción de tropas en un combate urbano, con el fin de rescatar, neutralizar, capturar o conseguir información sobre cualquier tipo de orden recibida.

Para ello, los helicópteros Chinook, trasladaron hasta la zona un vehículo de alta movilidad táctica y a los citados efectivos, que se desplegaron en la población, que según los organizadores «tiene las dimensiones de cualquier pueblo pequeño de Asia o África».

Para descender a tierra lo hicieron mediante el denominado método last rope; es decir, deslizándose con una cuerda desde el helicóptero, junto con dos perros de la Escuela Cinológica de Defensa, uno de ellos de ataque y el otro especializado en la búsqueda de explosivos. Una vez en tierra, localizaron una amenaza, en la que el perro participó para neutralizarla, posteriormente se realizó la evacuación de los militares, mediante la técnica denominada spie, que consiste en sacarlos de la zona enganchados «en racimo» a una cuerda mediante un arnés.

Esta técnica suele utilizarse cuando los helicópteros no tienen posibilidad o tiempo para realizar un aterrizaje en una zona, con lo que se llevan a todos los soldados colgados de una cuerda y luego montan en el mismo a pocos kilómetros, en una zona segura en la que el aparato puede aterrizar.

Cabe destacar que en la mayor parte de los ejercicios realizados ayer, los helicópteros Cougar vigilaban la zona, con tiradores, con el fin de abatir al enemigo si fuera necesario o si recibieran una señal de uno de los soldados desplegados en la zona.

Por otra parte, durante la mañana de ayer se lanzaron sobre la base alrededor de 300 paracaidistas, en otro de los ejercicios.



Aviones no tripulados de Defensa en uno de los hangares del aeródromo de Rozas, listos para las pruebas. IVÁN JIMÉNES/ E.T.

Rozas, campo de operaciones para el nuevo grupo de drones de Defensa

El GROSA participa en las maniobras que despliega la OTAN en España

DOLORES CELA
LUGO / LA VOZ

El Grupo de Obtención de Sistemas Aéreos (GROSA), creado a principios de este mes de octubre, con sede en Ferral del Bernesga, en León, gestionará en exclusiva los aviones no tripulados (UAV) Searcher MK II J, de la Plataforma Autónoma Sensorizada de Inteligencia, con los que Defensa lleva semanas realizando vuelos de pruebas en el aeródromo de Rozas. Estos sistemas estuvieron desplegados en misiones militares en Afganistán.

La nueva unidad se encargará de los aviones no tripulados, que Defensa considera imprescindibles para aportar información y seguridad a las tropas desplegadas sobre el terreno. El GROSA es el primer grupo específico de drones que se crea en España.

Primer vuelo en España

El espacio aéreo segregado de Rozas fue el escenario del primer vuelo de una aeronave tripulada de forma remota en territorio español, en este caso el modelo Searcher MKII J. Está fabricado por una empresa israelí, y que según publicaciones especializadas en Defensa, acumula-

ron cinco mil horas de vuelo en misiones militares realizadas en Afganistán.

Los retos del GROSA

Según las mismas fuentes, que citan al Ejército de Tierra, a la nueva unidad, a cuyo frente está el teniente coronel Jesús A. del Barrio, se le plantean dos retos. El primero de ellos es continuar con las campañas de vuelos de pruebas para lograr la certificación de aeronavegabilidad que les permitirá operar en espacios segregados dentro del territorio nacional, y que es lo que estuvo haciendo el GROSA entre finales de septiembre y la primera semana de octubre en el aeródromo lucense.

El segundo reto es la participación de este grupo, integrada por personal de unidades de élite, con amplia experiencia en el manejo de drones, en el ejercicio, denominado de alta visibilidad, de la OTAN Trident Juncture 2015. Se trata de un despliegue en el que participarán alrededor de 36.000 efectivos, de más de 30 naciones.

El objetivo de estas maniobras, que están planificadas entre el 3 de octubre y el 6 de noviembre, es el de adiestrar y certificar una



Los UAV del Ejército participaron en misiones en Afganistán

fuerza de alta disponibilidad y, según reconoce Defensa, tecnológicamente preparada y capaz de desplegarse allí donde sea necesario en un período corto de tiempo.

España es uno de los países anfitriones del ejercicio, planificado en dos fases sobre los posibles escenarios, aportará 8.000 efectivos y 8 escenarios.

La misión de la nueva unidad en estas maniobras de la OTAN es, según publicaciones especializadas, probar la integración de

las imágenes que recopilen en el Sistema Conjunto de Inteligencia, Vigilancia y Reconocimiento de la OTAN.

Drones en Rozas

Los aviones no tripulados que ahora gestiona el Grupo de Obtención de Sistema Aéreos, con base en León, se alojan en uno de los hangares del aeródromo de Rozas, instalaciones que son propiedad de Defensa y que utilizó el Aeroclub prácticamente de forma exclusiva hasta el 2011.

"Filipinos" y "bersaglieri" se disputan una loma en Albacete durante #TJ15

Alfonso Bauluz, Chinchilla (Albacete), EFE "Filipinos", gritó uno de los fusileros del Regimiento Palma 47 al emprender la carrera por la ladera de la colina, en cuya cima les esperaban sus tiradores, para dar el "salto" y acometer a los "bersaglieri" italianos apostados del otro lado.

Habían comenzado la jornada bien temprano, pero aún quedaban ganas entre los infantes del Batallón Filipinas, con base en Mallorca, para la última embestida, esta vez a pie y al anochecer.

Durante toda el día desde el alba, los soldados españoles, integrados bajo mando estadounidense y apoyados por sus exploradores, a bordo de sendos Humvee artillados, hostigaron desde los cerros la aproximación de sus oponentes italianos, reforzados con una compañía de carros Leopard de los Dragones de Juntlandia daneses

Los directores del "enfrentamiento", los "Dragones Ligeros" británicos, que con los "Black Rats", comandan la Brigada Multinacional II, que opera en Chinchilla en las maniobras Trident Juncture 2015 #TJ15 de la OTAN, donde es puesta a prueba su Fuerza de Reacción Rápida y la interoperabilidad de los Ejércitos aliados.

Tras un reconocimiento y una distribución de cometidos, los soldados españoles se apostan por los cerros con la intención de ralentizar el avance de la Infantería Pesada Mecanizada del 8º Regimiento de Bersaglieri, dotados con los blindados Dardo y los vehículos Lince.

En el campo de Chinchilla (Albacete) han sido designados tres sectores para realizar tres ejercicios diferentes e intercambiar a los contingentes para que practiquen conjuntamente el combate tradicional, el enfrentamiento urbano y las emboscadas en ruta.

Esta última es la que encabezan los estadounidenses con 21 incrustados del Regimiento Palma 47 como refuerzo y donde trampas y artefactos explosivos improvisados (IED, por sus siglas en inglés), completan el circuito de celadas.

Son las fuerzas de "oposición", españoles y norteamericanos, con sus vehículos marcados en rojo y a quienes les han asignado una misión de ralentización del avance blindado "enemigo".

Su estrategia: tratar de hacer avanzar la columna por donde los obstáculos naturales y los que han sembrado hacen más vulnerable el fuerte despliegue "visitante".

Los daneses, en la primera partida "blindada" causaron admiración entre los infantes por la cohesión y destreza en sus movimientos para copar las cimas, donde sus periscopios y torretas aparecen y desaparecen con coreográfica celeridad, y efecto demoledor.

La partida con los italianos se vuelve más táctica y ambos bandos son puestos a prueba.

Los fosos anticarro y el sembrado de minas son lo que tienen que superar el 8º Regimiento de Bersaglieri para poder avanzar, aunque no vienen provisto de un lanzapuentes para sobrepasarlos.

Desde las alturas, la Compañía Martín Cerezo, 85 efectivos, con dos secciones de fusileros y sección de armas, moviliza a su pelotón de morteros del 81 a la posición más retrasada por su alcance de fuego.

Para la defensa contracarrros las dos escuadras de misiles Spike son el arma más avanzada y su versatilidad obliga al equipo a camuflarse, avistar la pieza, comunicar las coordenadas y disparar una bengala, para señalar la acción, que ahora deben verificar los jueces del ejercicio.

Les va la vida en salir corriendo. Apenas cinco segundos para que un carro Leopard puede localizar la posición y responder al fuego.

Los dos equipos Spike agotaron el doble de sus existencias habituales de misiles mientras las fuerzas hostigadas, como explica el capitán del regimiento de Cazadores de Montaña América 66 Alberto Vera, juez de campo, subrayan la importancia de las lecciones aprendidas.

El teniente Alejandro Sevilla, a quien acompaña como empotrado el periodista de Efe, ordena con decisión abrir fuego cada vez que las escuadras localizan blancos.

Conforme al plan cuya ejecución dirige el capitán Pablo García Gamarra, cada vez que disparan buscan una nueva posición o se repliegan para ubicarse en un nuevo puesto de observación en la cota asignada.

Sevilla habla de la tropa con orgullo, el mismo por el que el nombre de su compañía homenajea a los héroes de Baler (Filipinas), que no rindieron la plaza hasta 337 días después de iniciado el cerco, en 1898.

Y sólo cuando, según narra Manu Leguineche en su libro sobre Los Últimos de Filipinas, Saturnino Martín Cerezo se dio cuenta, al reparar en el destino malagueño de un amigo teniente por el diario El Imparcial, que España había perdido sus colonias hacía casi un año.

[El Cenad de Chinchilla acoge un ejercicio asalto aéreo del 'Trident Juncture'](#)

27-10-2015 / 19:31 h EFE

Un total de 45 militares del Mando Español de Operaciones Especiales (MOE) han participado esta tarde en un ejercicio de asalto aéreo en el Centro Nacional de Adiestramiento (Cenad) de Chinchilla (Albacete), como parte de las maniobras incluidas en el programa 'Trident Juncture', de la OTAN.

El ejercicio se ha desarrollado con éxito y en el mismo han participado cuatro helicópteros, dos Chinook y dos Cougar de la Base de las Fuerzas Aeromóviles del Ejército de Tierra (FAMET) de Almagro.

En un principio estaba prevista la participación también de dos helicópteros de asalto 'Tigre', pero la lluvia ha cancelado su actuación, según ha indicado el teniente coronel José Joaquín Milans del Bosch, de la Oficina de Información del 'Trident Juncture' en Chinchilla.

Milans del Bosch ha explicado que las fuerzas de operaciones especiales han realizado diferentes secuencias, primero descolgando un vehículo terrestre y luego bajando para simular el asalto a una zona urbana.

Y ha resaltado que este tipo de asaltos suponen la inserción de tropas en objetivos urbanos, para rescatar personas, para obtener información o capturar enemigos, y son las fuerzas de operaciones especiales quienes pueden hacerlo, no tropas convencionales".

Los 45 militares y mandos participantes en el ejercicio forman parte del GOE 4 (Grupo de Operaciones Especiales) de Alicante y, junto a ellos, también han llegado a Chinchilla dos perros y sus respectivos cuidadores de la Escuela Cinológica de la Defensa.

El teniente coronel portavoz del 'Trident Juncture' en Chinchilla ha comentado también que, tras casi una semana de actividad, las tropas desplegadas han empezado a interactuar con las fuerzas enemigas de cara a la fase final del adiestramiento, que comenzará el 1 de noviembre y concluirá cinco días después.

Milans del Bosch ha puntualizado que esta primera semana ha servido para que cada batallón se adiestre en sus propias unidades, turnándose en los distintos ejercicios, y ahora "están listos para interactuar y conformar una brigada multinacional", ha aseverado.

Esa brigada multinacional, liderada por Reino Unido, contará también con tropas italianas y danesas y, en la "parte enemiga", habrá tropas norteamericanas y españolas.

El objetivo final es que la Fuerza de Respuesta de la OTAN "esté preparada para cualquier actuación conjunta", ha concluido Milans del Bosch.